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政府文件逐點回應坊間意見
坊間質疑

未諮詢先推出

為何要來港

興建？

與西九願景

是否配合？

博物館角色

錢從何來？

內定建築師

資料來源：政務司司長辦公室及西九文化區管理局 製表：楊佩韻

港府回應

外借國寶級文物均受嚴格的國家規管和限
制，期間討論須嚴格保密下進行

多年前香港展出故宮博物院藏品的展覽對
市民及旅客極具吸引力；現時故宮博物院
受場地限制，只能展出其180萬件藏品中
的極小部分(0.6%)；故宮博物院十分欣賞
香港專業人員的策展方式以及利用互動形
式展出故宮博物院珍品

西九文化區是香港的旗艦文化項目，配合
M+博物館，將令西九區內文化設施更為
多元，加強內地、香港與任何其他地方之
間的文化交流及合作

不會是故宮博物院的分館，也不是康文署
轄下的政府公共博物館，而是展示紫禁城
歷史和傳統文化特色的香港博物館，由西
九文化管理局管理

賽馬會慈善信託基金捐出35億元支持香
港故宮文化博物館項目，用作博物館的設
計、建造及籌備展覽等費用

應由一位本地而對西九文化區願景、中華
文化藝術有深刻了解，且具有設計類似性
質和規模博物館豐富經驗的建築師設計，
而嚴迅奇設計的廣東省博物館和雲南省博
物館；均曾奪得香港建築師學會全年境外
建築大獎；經諮詢北京故宮博物院意見
後，批准委任嚴迅奇

據文件所示，
香港故宮文

化博物館佔地約
10,000平方米，總
建築樓面面積約為
30,500平方米，包
括近7,600平方米的展
覽空間。部分展廳會用作常設展覽，展出
有關宮廷生活的文物，其他展廳會集中陳
列故宮的書畫、陶瓷與其他藝術收藏品。

專設場館展出港收藏家藏品
擬建的故宮館內也有早前提及專門展出
香港收藏家的藏品、電子展廳、教育活動
室及演講廳等。文件指出，故宮館若建於
西九文化區藝術公園的西面，訪客只要漫
步穿過藝術公園，便能在東面參觀M+博
物館，西面參觀故宮文化博物館，感受不
同時期及專題的世界級博物館。

提前半年通知可終止備忘錄
文件同時展示西九文化管理局與故宮
博物院簽訂的合作備忘錄，包括在簽署
當日(上月23日)起生效，雙方須致力在6
個月內簽署合作協議、列明詳細條款以
取代備忘錄，任何一方可於任何時間以
任何理由，給予6個月預先通知，透過書
面終止備忘錄。一旦終止，雙方均不需
要負上任何責任，西九管理局將停止使
用「故宮」的名稱。
備忘錄亦提及博物館建築及管治架
構，即西九會成立一間全資擁有的附屬
公司負責博物館的管治及營運開支，包
括員工薪酬、公用設施及維修費用等。
而香港賽馬會已答允捐贈35億元予西

九，用作博物館的設計、建造及籌備展
覽等費用。附屬公司的董事局成員包括
西九管理局董事局成員、來自不同背景
具備相關專業知識和經驗的人士、西九
管理局管理層和特區政府的代表，以及
故宮博物院的專家。

涉外借國寶文物須嚴格保密
文件從多角度回應坊間的質疑，如

「未諮詢先推出」的說法。文件指出，
由於外借國寶級文物均受嚴格的國家規
管與限制，必須取得內地當局政策支
持，其間討論須於嚴格保密下進行。直
至博物館選址西九後，因為西九面對資
金短缺的問題，港府因而聯絡香港賽馬
會慈善信託基金，尋求該基金原則上同
意作出重大捐獻，以支付興建香港故宮
文化博物館的費用。
經過數次與馬會主席、董事及行政總

裁的會議，當中包括一次由單霽翔院長
出席講解故宮博物院的願景和發展的會
議，基金於去年10月的會議上同意捐出
35億元支持項目，有關會議也要保密。
文件強調，如果沒有中央政府支持和批

准，以及馬會的捐助，不可能獨自推展故
宮文化博物館項目，簽署備忘錄是啟動項
目的先決條件，在此之前鑑於保密要求，
實在沒有任何基礎進行公眾諮詢。

香港文匯報訊香港文匯報訊 (( 記者記者 楊佩韻楊佩韻 ))

香港特區計劃於西九文化區興建香港特區計劃於西九文化區興建

香港故宮文化博物館一事香港故宮文化博物館一事，，被批被批

評缺乏公眾諮詢評缺乏公眾諮詢。。政務司司長辦政務司司長辦

公室與西九文化區管理局向立法公室與西九文化區管理局向立法

會提交的最新文件會提交的最新文件，，逐點回應坊逐點回應坊

間疑問間疑問，，並公佈建築的內部細節並公佈建築的內部細節

及與北京故宮博物院簽訂的及與北京故宮博物院簽訂的《《合合

作備忘錄作備忘錄》》文本文本。。文件指出文件指出，，港港

府將於下周一起府將於下周一起，，就博物館的設就博物館的設

計計、、營運及展覽等方向諮詢公眾營運及展覽等方向諮詢公眾66

星期星期。。政務司司長林鄭月娥今日政務司司長林鄭月娥今日

將在立法會內會會議上將在立法會內會會議上，，親身解親身解

答及回應興建香港故宮文化博物答及回應興建香港故宮文化博物

館一事館一事。。

對於西九管理局將於下周一起
就博物館項目的設計、營運及展
覽等方向諮詢公眾，立法會文化
界議員馬逢國表示，由於項目涉
及國寶級文物，需保密兼簽署備
忘錄後才能公開諮詢，認為港府
做法可以理解，又稱6星期的諮
詢時間不短。他又認為，備忘錄

中列明的6個月終止合作通知是正常
的退出機制，笑稱是「分手期」，沒
有特別含意。

馬逢國：相信市民接受解釋
馬逢國形容此次項目猶如「送大

禮」，若做諮詢後拒絕，猶如拒絕
中央的好意，直言「唔通人哋送份
大禮畀你，你仲要返屋企問齊咁多
人要唔要？」
他又相信市民會接受港府的解

釋，不會有強烈的反彈，如坊間認
為諮詢時間太短，相信港府會作適
當調整。

蔣麗芸：政府做法合情合理
民建聯立法會議員蔣麗芸表示，很多

港人也關心及支持項目，認為港府有回
應市民訴求。她又認為，西九管理局與
北京故宮博物院簽署諒解備忘錄前，有
權決定是否諮詢，現時在簽署最終合約
前讓公眾參與，做法合情合理。

王惠貞：故宮品牌叫座力強
九龍社團聯會理事長王惠貞指出，

故宮博物院每年吸引世界各地旅客專
程赴京參觀，相信單是故宮這個「品
牌」已充滿叫座力，能大大提升香港
的旅遊吸引力，振興本地經濟及旅遊
業發展。她續指，興建故宮館對香港
而言百利而無一害，能進一步提升西
九文化區的品格，加強本港在文化藝
術的發展力度，並讓本地市民更容易
了解和親近傳統及現代的中國文明，
對歷史有更全面的認識和見解。

■記者 楊佩韻

香港故宮
文化博物館
風波，其中

一個被質疑之處是在未經公開
諮詢下委任本地建築師嚴迅奇
負責項目設計。最新文件指
出，博物館設計要與西九文化
區整體氛圍相配合，故認為應
由一位本地、對西九文化區的
願景、中華文化藝術有深刻了
解，且具有設計類似性質和規
模博物館豐富經驗的建築師設
計。

本地建築師經驗成績優
文件指出，嚴迅奇在香港出

生並接受教育，是一名極具經
驗的建築師，由他設計的廣東
省博物館和雲南省博物館均獲
得高度評價，也曾奪得香港建

築師學會全年境外建築大獎以
及國際邀請競賽冠軍。他又曾
獲邀參與西九文化區概念設
計，對西九文化區的願景有深
刻認識。

精通西九文化中華藝術
文件續指，考慮到設計博物

館的技術要求，不但要具備設
計與建造類似性質和規模的中
華藝術博物館的經驗和往績，
更要與其環境和未來的鄰近設
施融合。在諮詢故宮博物院的
意見後，西九管理局董事局批
准委任許李嚴建築師事務所的
嚴迅奇為香港故宮文化博物館
項目的設計顧問。文件強調，
有關決定是董事局充分考慮有
關理據後根據其職權而依程序
批准。 ■記者 楊佩韻

香港文匯報訊 ( 記者 文森 )雖然特區政
府一再強調，與北京故宮博物院商議合作興
建西九故宮文化博物館的公益項目有保密要
求，並且簽署備忘錄後已立即公開，但仍被
一些團體持續批評事前並無諮詢。對於有團
體昨日就事件申請司法覆核，有立法會議員
慨嘆政治干預令政府難以有效施政。
提出入稟的「JR團隊」召集人、港大

法律系在讀碩士生盧俊宇昨日表示，上周
收集到逾3,500個市民及團體的簽名，要

求西九管理局主席林鄭月娥就項目重新諮
詢，但至今未收到對方回覆，於是決定入
稟。他表示，如行動令大家「不好受」，
團隊對此致歉，並語帶哽咽聲稱訴訟是為
求社會公義，並無政治因素，又指「欽
點」嚴迅奇的過程中，令人懷疑有否存在
利益輸送。

「政府以後還能做事嗎？」
民建聯立法會議員蔣麗芸昨日於其Face-

book上以《又司法覆核？攪什麼呀！》為
題回應，指特區政府與北京簽訂的只是故
宮文化博物館合作「備忘錄」，或俗稱意
向書，根本無法律約束性，更非什麼正式
協議。她批評有學生未搞清楚便提出司法
覆核政府，是否過分衝動。她認為，在簽
正式合作協議之前才作諮詢是適合的做
法，亦符合西九管理條例的規定，「批評
政府簽一張備忘錄都被司法覆核，以後還
能做事嗎？」

故宮西九建館故宮西九建館
下周諮詢設計營運 林鄭今立會解畫

團體申覆核被批擾施政

中央送大禮 還問要不要？

■■西九龍文化區鳥瞰西九龍文化區鳥瞰

■■上月上月2323日日，，北京故宮博物院與西九文化區管理局就興建北京故宮博物院與西九文化區管理局就興建
香港故宮文化博物館簽署備忘錄香港故宮文化博物館簽署備忘錄。。

■■本地建築師嚴迅奇本地建築師嚴迅奇

香港故宮文化博物館選址香港故宮文化博物館選址

委任嚴迅奇設計委任嚴迅奇設計
董事局嚴依程序

■■「「JRJR 團隊團隊」」召集召集
人人、、港大法律系碩士港大法律系碩士
生盧俊宇生盧俊宇。。網上圖片網上圖片

中華民族歷史源遠流長，數千年來留下不
知幾許歷史及文物瑰寶，其中，北京故宮博
物院擁有我國數百萬件文物珍寶，不論考

古、歷史、文化研究及民族傳承均具有極為重要的價值。在港興
建香港故宮文化博物館，實屬美事一樁；而選址西九文化區非但
有如畫龍點睛，能令西九文化區的國際地位更上一層樓，更對香
港旅遊有長遠策略性意義。
港人目前最關注的，應是故宮館的設計、建築計劃與進展。惟

事件卻被一些別有用心者政治化，甚至抹黑，背後用意旨在企圖
打擊中央政府及特區政府威信，可謂心腸歹毒。中央政府從來都
關顧香港，向港人送禮，難道當年大熊貓「安安」與「佳佳」來
港也要先問准全港市民應否「接納」牠們？難道國家科技部准許
香港的大學在港成立國家重點實驗室的夥伴實驗室，又應該逐層
諮詢、拖慢進度嗎？循其本，我們應該回歸故宮館設計、營運、
展覽及未來路向的理性討論。 ■記者 費小燁

本屬美事 竟起惡波
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■■故宮博物院故宮博物院
藏品在港展出藏品在港展出
對市民及遊客對市民及遊客
極具吸引力極具吸引力。。

港府逐點釋疑港府逐點釋疑
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